

BASES PARA LA INVESTIGACION DE LAS COFRADIAS Y HERMANDADES DE PASION
DE LA CIUDAD DE MALAGA.

AGUSTÍN CLAVIJO GARCIA

PEDRO JOSÉ DAVÓ DÍAZ

ELÍAS DE MATEO AVILÉS

1. Importancia de las cofradías en la vida malagueña. Su trascendencia.

La importancia del fenómeno de la religiosidad popular en nuestro país ha sido relativamente poco estudiado desde una perspectiva sociológica. Solamente algunas obras de carácter general sobre el fenómeno del Barroco y la Contrarreforma han abierto un camino en el conocimiento cada vez más profundo de las raíces religiosas del pueblo español (1).

Una de las manifestaciones más importantes y persistentes del fenómeno religioso en España se concreta en los desfiles procesionales de Semana Santa, que tienen lugar a todo lo largo y ancho de nuestro país. Pero es quizás en Andalucía donde este fenómeno ha alcanzado un desarrollo más espectacular y brillante a través de los últimos quinientos años. Si bien Sevilla posee una tradición cofradiera que se remota incluso a los últimos siglos de la Edad Media, y que alcanzó un extraordinario auge durante los siglos XVII y XVIII como consecuencia de la importancia económica de la misma en las relaciones

con América, otras capitales andaluzas, como en el caso de Málaga, no desmerecen en importancia a la Semana Santa de Sevilla.

Las Cofradías, componentes básicos de la Semana Santa, son, como entidades, algo más que instituciones religioso-devocacionales. Una de sus características definitorias se concreta en unir en una corporación el carácter civil y el religioso, mezclándose ambos íntimamente. Muchas veces entre los motivos de su constitución, se encuentran algunos extrarreligiosos-gremiales, militares...- que van a darle una influencia decisiva dentro de las comunidades locales en que se hallan insertas.

Fundadas las primeras hermandades poco tiempo después de ser conquistada la ciudad por los Reyes Católicos, y desconociéndose hasta el momento, casi en su totalidad las Constituciones primitivas de las primeras cofradías, no sería aventurado suponer que entre los fines implícitos y explícitos de las mismas se encontrase el afianzamiento del carácter eminentemente religioso y cristiano de la ciudad conquistada. Deducimos esta hipótesis de la íntima relación existente entre cofradías y las primeras ordenes religiosas asentadas en Málaga: franciscanos, mercedarios, agustinos y dominicos, cuyas fundaciones de primera hora tiene como fin confesado el imprimir carácter religioso y cristiano a la ciudad tras la conquista.

La gran eclosión en la fundación de hermandades y en el apogeo de la Semana Santa malagueña, podemos centrarla en el siglo XVII. Coincidiendo con la Contrarreforma las cofradías malagueñas van a vivir el momento de máximo esplendor de su historia, ya que recogían en sus principios fundacionales toda la esencia del movimiento de restauración católica iniciado en el Concilio de Trento, como es el caso de la defensa y culto a ultranza de los dogmas marianos. Tanto en el número de fundaciones que se producen durante este siglo, como por la brillantez y riqueza que van adquiriendo pasos y hermandades, podemos

considerarlo el cenit de esta peculiar manifestación de fé.

Será precisamente durante esta época, y a principios de la centuria siguiente, cuando se va a acometer por parte de las distintas hermandades, el dotar a cada una de las mismas de las capillas, imágenes tronos y demás enseres precisos para su función. Este esfuerzo con - llevará un florecimiento artístico de primer orden en todas las ramas del arte, principalmente imaginería, llegando a crear escuela, con figuras tan relevantes a nivel nacional como Pedro de Mena, José Micael, Fernando Ortiz y otros muchos que continuaron esta tradición hasta bien entrado el siglo XIX. Tampoco sería lógico olvidar el florecimiento que las Cofradías van a producir en oficios artesanales tales como bordadores, plateros, cereros y doradores. Esta tradición artesanal se encuentra casi desaparecida en nuestros días.

Uno de los casos más evidentes de influencia recíproca entre la sociedad malagueña y las cofradías, son las intimas relaciones que existen entre algunos gremios y otras tantas hermandades, de tal manera que, en algunos casos llegan a confundirse, adquiriendo algunas cofradías de esta forma un carácter de defensa de intereses corporativos y profesionales, siendo sus más claros exponentes la Cofradía de Viñeros, la del Paso (toneleros) y Sangre (maestros de obras, albañiles). Las últimas investigaciones sobre gremios que se están llevando a cabo en nuestra universidad es posible que arrojen luz sobre este problema.

Un tema a nuestro juicio de interés, no afrontado todavía a niveles de Málaga, sería la relación que a lo largo del Antiguo Régimen pudieron tener las cofradías y hermandades con el Tribunal de la Inquisición, las actividades del mismo, la pertenencia a las mismas de los familiares y funcionarios de dicha institución, y otra serie de cuestiones que, con respecto a esto, puedan suscitarse al afrontar los archivos nacionales.

En el aspecto económico, las cofradías han recibido siempre legados y donaciones por parte de sus integrantes, muchas veces de cierta importancia. Censos, propiedades rústicas y urbanas y legados en metálico, iban a proporcionar a estas instituciones una acumulación de bienes y un poder económico dentro de la ciudad nada despreciable. Muchas incluso llegaron a perder su primitivo espíritu de pobreza, y no nos ha de extrañar que la Real Pragmática propugnada por el Conde de Aranda en 1783, tendiera a corregir abusos y proliferaciones, siendo el comienzo de toda una legislación regalista y anticlerical, que en lo que respecta a las cofradías, mermaría su poder e influencia. Así ante las dificultades de la Hacienda a fines del siglo XVIII, Godoy dictará medidas desamortizadoras que afectaron a los bienes de cofradías (2). Todo este proceso, que culminará con la exclaustración y la desamortización de Mendizabal, se encuentra prácticamente por estudiar en su totalidad.

El problema del origen social de los miembros de las distintas cofradías no ha sido abordado todavía de una manera sistemática y cuantificada. En un principio, los indicios que tenemos y la documentación manejada a nivel local, apuntan a una participación de todas las clases o estamentos en las mismas. Sin embargo la proporción y la importancia de la participación de cada una de ellas está por investigar. Parece cierto, que en todas las épocas, el papel directivo y dominante correspondió a la clase social que en cada momento detenía el poder político, social y económico.

Durante el Antiguo Régimen, la preponderancia de la pequeña nobleza asentada en la ciudad tras la conquista fue clara. Viene a corroborar esto el hecho de que muchas cofradías desde su fundación estuvieron "tuteladas" por un patrono noble, en la mayoría de los casos fundador de la Cofradía, que trasmitía este derecho a su descendencia con la prerrogativa de intervenir en cualquier momento en la vida de la hermandad, independientemente de ejercer o no cargo directivo.

Tampoco los valores ideológicos de la aristocracia estuvieron au sentes de los principios que informaron la fundación de las hermandades malagueñas, ya que en todos los estatutos conocidos de esta prime ra época, se requiere como condición indispensable para el ingreso en ellas, el demostrar la "limpieza de sangre". Con este instrumento ideológico y discriminatorio se pretendía evitar el ingreso en las mis mas de conversos, moriscos, judaizantes, y herejes, y que estas queda sen exclusivamente en manos de los cristianos viejos.

Todo lo dicho anteriormente no obsta para que observemos al mismo tiempo una participación decidida de los pequeños artesanos y co - merciantes locales en las cofradías, ya en los siglos XVI, XVII y XVIII.

Una característica peculiar de casi todas las cofradías malagueñas hasta comienzos del siglo XIX, se concreta en su misión de dar se pultura en su propia cripta destinada a tal fin a los cofrades que así lo dispusieran en su testamento. Los ejemplos descubiertos entre los protocolos del Archivo Histórico Provincial dan fé de ello. La trayectoria de esta meritoria labor que se cumplía sin distinción de clases, fue interrumpida bruscamente por el proceso exclaustador, de de samortizados y de creación de los cementerios civiles en el primer tercio del siglo XIX. Solo algunas hermandades consiguieron conti -- nuar esta labor hasta nuestros días mediante la adquisición de nichos en el nuevo cementerio.

Si durante el Antiguo Régimen, la clase social preponderante y patrocinadora de las cofradía fue la nobleza local y el alto y medio clero -Conde de Casapalma, Conde de Buenavista, Juan Ovando, Cardenal de Torres, Obispo Ferrer y Figueredo-; en la transición al Régimen Liberal (1808-1843), las cofradías van a sufrir las consecuencias de estos años de crisis, y solo la asunción del papel preponderante en las mismas por la pujante burguesía malagueña hacia 1850, van a impe-

dir su desaparición. Los apellidos que a partir de entonces van a aparecer al frente de las cofradías nos resultaran familiares -Larios, Heredias, Loring, Crooke, Gross, Parlade, Livermoore ..., perviviendo en menor medida la antigua nobleza y el clero.

El análisis y cuantificación tanto de la totalidad de los miembros de las cofradías como de sus grupos dirigentes habrán de arrojar mucha luz en la comprensión de la mentalidad religiosa que ha animado a los diversos grupos sociales en cada época.

Desde comienzos del presente siglo, las cofradías se han ido paulatinamente adaptando a las nuevas circunstancias y necesidades.

Durante los años veinte asistimos a un periodo de fundación de nuevas hermandades que coincidirá asimismo con la creación de la Agrupación de Cofradías de Málaga como catalizador de esfuerzos y de organización de las mismas. Los años 30 resultaron un periodo aciago para su vida, ya que la agudización de los conflictos sociales que iba a conducir a la Guerra Civil, afectó gravemente a la sociedad malagueña, produciéndose una destrucción sistemática de todo lo que representara religión y orden tradicional. Concluida la guerra, se procedió a toda una labor de restauración y reconstrucción de las distintas cofradías, lamentándose, no obstante pérdidas irreparables.

2. Hipótesis de Trabajo y fuentes a utilizar para el total esclarecimiento de su pasado.

Este capítulo resulta a nuestro juicio la parte principal de nuestro trabajo, ya que en él pretendemos analizar con exhaustividad el problema de las fuentes en el estudio histórico de las cofradías y el plantear una serie de sugerencias para profundizar en su investigación.

Podemos dividir las fuentes para el estudio de las cofradías malagueñas en tres grandes apartados que analizaremos a continuación:

2.1. Fuentes Locales. Han sido hasta la fecha prácticamente las únicas utilizadas. El P. Llordén en su obra sobre las cofradías malagueñas se ha servido de ellas casi con exclusividad. En un análisis pormenorizado citaremos las siguientes:

- Archivo Histórico Provincial, sección de protocolos notariales.

Parcialmente revisada esta documentación por el autor ya citado, ha arrojado bastante luz sobre algunos aspectos de la historia de las cofradías. Además de demostrar la existencia de cofradías ignoradas hasta el momento, ha aparecido documentación abundantísima referida a testamentos de hermanos, actas de fundación y de cabildos, transacciones, escrituras de propiedades, censos, ... Se hace necesario una profundización de la investigación, particularmente referida al siglo XVI.

- Archivo Municipal, fondo documental perfectamente ordenado, ha arrojado sobre el tema de las cofradías el legajo dedicado a hermandades conteniendo principalmente listas de hermanos, peticiones de cofradías al ayuntamiento y algunas actas y constituciones de las mismas. También en los registros de cementerios se encuentran numerosas referencias. También en la hemeroteca municipal existen numerosas noticias sobre actos públicos de las hermandades a lo largo de los siglos XIX y XX. Las Décadas Malagueñas son otra fuente a considerar.

- Archivo Diaz de Escovar. Conserva algunos estatutos y propaganda de novenarios correspondientes al siglo XIX. La colección completa de "El Avisador Malagueño", creemos que no totalmente revisada, ha de aportar suficientes datos sobre los cultos públicos de las hermandades. Así mismo Los Anales Malagueños arrojan algunos datos.

- Archivos de Hermandades. Salvo las de nueva fundación, solo conservan fuentes documentales de importancia las cofradías de La Puente y de los Dolores, ambas de la Iglesia de San Juan. Su contenido, se concreta en libros de hermanos, de actas de cabildo, estatutos, libros de cuentas, escrituras de propiedades, censos..., todo ello de

los siglos XVI-XX. Resulta así, unos fondos documentales riquísimos, cuya explotación sistemática y con criterios historiográficos modernos se halla aún por hacer.

La desaparición de los archivos del resto de las cofradías se debió a causas de todos conocidas: las frecuentes inundaciones del río Guadalmedina, la Invasión Francesa, el proceso de excomunión y de amortización, y el proceso revolucionario sufrido por la ciudad en los años 30 del presente siglo.

- Archivos particulares. De eruditos locales, -Juan Temboury, Sebastián Souvirón, y otros- que recogieron datos y noticias de diverso tipo a cerca de las hermandades malagueñas.

- Archivo Episcopal, fue hasta su destrucción en 1931 el más rico e importante para este tema de todos los de la ciudad. En él se encontraban, remitidos por todas y cada una de las hermandades los estatutos por los que estas se regieron desde su fundación así como las variaciones en los mismos. También las cuentas inspeccionadas por la autoridad eclesiástica se remitían a él, así como cualquier litigio o anomalía que sufrieran las hermandades.

Su desaparición ha impedido el conocimiento pleno y exhaustivo de la historia de las cofradías malagueñas.

- Archivo de la S. I. Catedral. Conservado milagrosamente intacto hasta nuestros días, guarda inapreciables referencias sobre la vida de las cofradías locales, particularmente sobre la organización de los desfiles procesionales en los años inmediatamente posteriores a la reconquista, así como diverso tipo de consultas al Cabildo. Sus actas capitulares resultan de imprescindible consulta.

2.2. Fuentes nacionales. Utilizadas sólo en una mínima parte por el P. A. Llordén y Sebastián Souvirón. Una profundización en las

mismas creemos que arrojará en nuestras manos una gran cantidad de documentación a cerca de las cofradías, sobre todo de carácter institucional, ya que la de carácter estrictamente administrativo resulta prácticamente imposible de rescatar.

- Archivo de la Chancillería de Granada. Como uno de los dos altos tribunales de la España del Antiguo Régimen, este archivo guarda toda una precisa documentación sobre pleitos y litigios de las hermandades entre si, con el Obispado y con el Estado. Sería interesante rebuscar todo lo concerniente a la Pragmática de arreglo de hermandades de 1783, y de los litigios de muchas de ellas para su supervivencia. Aunque estos fondos han sido ya revisadas en buena parte por el P. Llordén, no descartamos la posibilidad de encontrar documentación inédita.

- Archivo Histórico Nacional. Nuestro mayor fondo documental ha de depararnos sorpresas. Aunque Souvirón encontró alguna documentación en la sección de Consejos sobre hermandades malagueñas, principalmente algunos estatutos, consideramos necesaria una revisión a fondo de toda este acervo documental.

La investigación debería centrarse en las siguientes secciones:

I De "clero secular y regular", que comprende los archivos de los monasterios, iglesias, etc., pasados a ser propiedad del Estado con la desamortización, con sus libros de hacienda y contabilidad hasta mediados del siglo XIX" (3). Habrá de aparecer aquí interesante documentación relativa a la mutua relación cofradías-conventos de órdenes regulares donde se hallaban asentadas.

IV. "De Juros", que integra la documentación sobre dichas rentas personales perpetuas que se liquidaron a partir de 1836 en forma de Deuda interior" (4). Existe la posibilidad cierta de que algunas hermandades poseyeran este tipo de bienes.

VII "De Inquisición". Aquí podría verse si existió alguna rela-

ción y de que tipo entre este tribunal eclesiástico y las cofradías.

VIII De Consejos suprimidos. El mayor aporte documental correspondería al Consejo de Castilla donde los autores ya citados sin una búsqueda exhaustiva, encontraron abundante documentación de Constitución y revisión de las mismas a finales del siglo XVIII. Tampoco es desdeñable la documentación que pudiera aparecer en los de Cruzada y Hacienda.

- Archivo de Simancas. Pese a contener mayoritariamente documentos relativos a las relaciones internacionales españolas de los siglos XVI, XVII y XVIII, y a pruebas y pleitos de nobleza y limpieza de sangre, ha de merecer una atención preferente por nuestra parte tanto por su inmensa riqueza documental, como por encontrarse totalmente inexplorado en lo que se refiere a las cofradías malagueñas.

Las secciones objeto de nuestra atención serían:

I Diversos del Consejo de Castilla; V Patronato Real (1834-51); VIII Consejo y Juntas de Hacienda (1407-1717); X Libros de copias de documentos sacadas por orden de Felipe II; y XIV Inventario razonado de los papeles de Estado de la negociación de Roma y materias eclesiásticas (1381-1700).

Lo heterogeneo de los fondos así como su buena ordenación hacen previsible la aparición de interesante documentación referida a problemas económicos, ordenes y privilegios reales, litigios, e intervencionismo estatal.

2.3. Fuentes extranjeras.

- Archivos Pontificios. Las dificultades evidentes para su acceso, tanto por lo que se refiere a su lejanía, como a la reticencia de que sean consultados por seculares hasta hace pocos años, hacen que sean conjunto documental totalmente virgen en este aspecto. Sin em -

bargo la existencia de documentación merecedora de atención en el mismo, concretamente en la sección Spagna se pone de manifiesto por la obligatoriedad de remitir a la Santa Sede las constituciones o estatutos de cualquier corporación de carácter religioso que se estableciera en España. También habría que consultar los informes que sobre el estado de sus diócesis tenían la obligación de enviar los obispos por periódicamente con motivo de la visita "ad limina". En el periodo de la revolución liberal, las alteraciones y estado de las diferentes diócesis están recogidas en Archivio della Sacra Congregazione degli Affari Ecclesiastici Straordinari (5).

3. Catálogo de las cofradías

Estado de nuestros conocimientos en el momento actual.

3.1. Denominación: ANGUSTIAS, Cofradía de Nuestra Señora de las...

Localización: Iglesia de San Agustín.

Fundación: 1575 aproximadamente.

Estatutos: se desconocen.

Carácter peculiar: cofradía de entierro.

Archivo: no posee.

Otra documentación: documentos notariales y de protocolos. Escritura de capilla, testamentos, entrega de poderes a mayordomos, contratos de obras en capilla...

Continuidad: suspensión con la Guerra de la Independencia.

3.2. Denominación: ANIMAS DE CIEGOS, Hermandad del Santísimo Cristo de ...

Localización: Iglesia de San Juan.

Fundación: fines del siglo XV (leyenda).

Estatutos: 1566 (no encontrados), 1698 (en A.H.N.).

Carácter peculiar: enseñanza y conversión de mujeres musulmanas (le -

yenda) y entierro.

Archivo: no.

Otra documentación: documentos notariales y de protocolos: testamentos de hermanos, actas de cabildos, entrega de poderes a mayordomos, cesión de propiedades, obras en la capilla, encargo de imagenes (a Pedro de Zayas).

Continuidad: Fusión en 1891 con Azotes y Columna y Vera Cruz; languidecía desde la Exclaustración.

3.3. Denominación: AMOR, Real Cofradía del Santísimo Cristo del... y Nuestra Señora de la Caridad.

Localización: Iglesia de la Victoria.

Fundación: 1924.

Estatutos: 1924.

Carácter peculiar: no tiene.

Archivo: si posee.

Otra documentación: Toda desde su fundación.

Continuidad: Hasta nuestros días.

3.4. Denominación: ARCABUCEROS, Cofradía y Hermandad de ...

Localización: Iglesia de Santo Domingo.

Fundación: Entre 1640 - 50 aproximadamente.

Estatutos: No se conocen.

Carácter peculiar: Hermandad gremial de carácter militar, y de simple acompañamiento de respeto a otras, misión principal: llevar luto.

Archivo: No.

Otra documentación: Se conoce su existencia por un protocolo exclusivamente.

Continuidad: Se ignora.

3.5. Denominación: AZOTES Y COLUMNA, Cofradía de Nuestro Padre Jesús de...

Localización: Iglesia de San Juan.

Fundación: Hacia 1650, sin comprobar.

Estatutos: 1730, destruidos en 1907.

Carácter peculiar: Fundación nobiliaria (Ventimiglia); de entierro.

Archivo: No, destruido en 1907.

Otra documentación: De carácter notorial: testamentos y bendición de imágenes.

Continuidad: Fusión con Animas de Ciegos, Exaltación y Vera Cruz entre 1891 - 1913.

3.6. Denominación: BUENA MUERTE y Animas, y Nuestra Señora de la Soledad, Real y Pontificia Congregación de la...

Localización: Iglesia de Santo Domingo.

Fundación: a) Soledad: antes de 1579, se desconoce; b) Buena Muerte: 1850, sin confirmar.

Estatutos: Se desconocen en ambos casos hasta la fusión.

Carácter peculiar: Ambas de entierro, la de Buena Muerte reformar costumbres; Soledad, aneja a Arcabuceros. Hermano mayor honorario la Legión Española.

Archivo: No.

Otra documentación: Soledad: testamentos, escritura de participación en el hospital de expósitos, escrituras de cabildos, donaciones, pleitos, peticiones y expediente de intento de disolución por el obispo Moscoso (A. H. N.).

Continuidad: Soledad languidece hasta 1850, revitalizada por la burguesía malagueña. Fusión de ambas en 1915.

3.7. Denominación: BUENA MUERTE, Cofradía del Santo Cristo de la...

Localización: Iglesia de San Pedro.

NOTA: Se ignora todo sobre la misma salvo que existía en el siglo XIX según el Archivo Municipal y Medina Conde.

3.8. Denominación: CABRILLA, Hermandad del Santo Cristo de...

Localización: Iglesia de Santo Domingo.

Fundación: Se ignora (leyenda). Existía en 1677.

Estatutos: Se ignoran.

Carácter peculiar: Se ignoran.

Archivo: No.

Otra documentación: Protocolos.

Continuidad: Dejó de procesionarse en 1905.

3.9. Denominación: CAUTIVO, y María Santísima de la Trinidad,

Muy Ilustre y Venerable Cofradía de Nuestro Padre Jesús...

Localización: Iglesia de San Pablo.

Fundación: 1934.

Estatutos: 1934.

Carácter peculiar: Cofradía del barrio de la Trinidad y de los cautivos nacionales de la Guerra Civil Española.

Archivo: Si.

Otra documentación: Se conserva completa.

Continuidad: Hasta nuestros días.

3.10. Denominación: CENA SACRAMENTAL, de Nuestro Padre Jesu --

cristo y María Santísima de la Paz, Hermandad de la Sagrada...

Localización: Iglesia de la Victoria, posteriormente Capilla de la Estación.

Fundación: 1924.

Estatutos: 1924.

Carácter peculiar: Gremial, de los ferroviarios.

Archivo: Si.

Otra documentación: Se ignora.

Continuidad: Hasta nuestros días.

3.11. Denominación: COLUMNA, Cofradía del Santo Cristo de la..

Localización: Iglesia de San Juan.

Fundación: Se ignora. Siglo XVI ó XVII.

Estatutos: Se ignora.

Carácter peculiar: Cofradía matriz de Dolores, La Puente...; de entierro.

Archivo: No, destruido en 1907.

Otra documentación: De carácter notarial: Testamentos, actas...

Continuidad: Se suspendió su salidad en el siglo XVIII y el culto interno en el XIX.

3.12. Denominación: COLUMNA, Venerable Hermandad del Santo

Cristo de la...

Localización: Convento de los Trinitarios Calzados.

Fundación: Se ignora. Anterior a 1621.

Estatutos: Se desconocen los primeros. Los de 1791 se conservan en el Ayuntamiento.

Carácter peculiar: Entierro.

Archivo: No.

Otra documentación: Escritura de capilla (1621); contratas de obras, testamentos de Beatriz Galindo, protectora del convento.

Continuidad: Suspensión entre 1833-40 con la Exclaustración.

3.13. Denominación: COLUMNA, Hermandad de Nuestro Padre Jesús

de la...

Localización: San Luis el Real.

Fundación: Se ignora. Existía en el siglo XVIII.

Estatutos: Se ignoran.

Carácter peculiar: Fundación nobiliaria del Conde de Cela.

Archivo: No.

Otra documentación: Protocolos de donación de la capilla, obras, de relaciones con Jesús el Rico...

Continuidad: Se ignora.

3.14. Denominación: CONCEPCION DOLOROSA, Cofradía de Nuestra Señora de la...

Localización: Iglesia de Los Martires, antes San Luis el Real.

Fundación: 1730.

Estatutos: Se ignoran los primitivos. Se conservan los de 1856, 67, 87 y 89 en

Carácter peculiar: Se ignora.

Archivo: No.

Otra documentación: Notarial de compra de imágenes, traslado a los Martires, relación de hermanos en el Archivo Municipal.

Continuidad: Fusión con la Oración del Huerto en 1920.

3.15. Denominación: CORONADO DE ESPINAS y María Santísima de Gracia y Esperanza (Cofradía de Estudiantes).

Localización: Santo Cristo, antes San Agustín.

Fundación: Antecedentes hacia 1650, sin comprobar; 1945.

Estatutos: 1945.

Carácter peculiar: Fundada por antiguos alumnos del C. San Agustín.

Archivo: Si.

Otra denominación: La posee desde su restauración.

Continuidad: Hasta nuestros días.

3.16. Denominación: CRUCIFICADO, y de la Santa Vera Cruz, Hermandad del Santo Cristo...

Localización: San Luis el Real.

Fundación: Se ignora, anterior a 1646.

Estatutos: 1659 se desconocen.

Carácter peculiar: Entierro; defensa de la concepción de María.

Archivo: No.

Otra documentación: Notarial.

Continuidad: Se ignora, suspensión en el siglo XVII ó XVIII.

3.17. Denominación: CRUZ A CUESTAS, Cofradía del Santo Cristo con la...

Localización: Iglesia de Santo Domingo.

Fundación: Se ignora.

Estatutos: Se ignoran.

Carácter peculiar: Nunca fue hermandad independiente.

Archivo: No.

Otra documentación: Sólo una escritura de 1646.

Continuidad: Suspensión en el siglo XVII ó XVIII.

3.18. Denominación: CRUZ A CUESTAS, Hermandad del Santo Cristo con la...

Localización: San Luis del Real.

Fundación: 1665.

Estatutos: 1665, se desconoce.

Carácter peculiar: Nunca fue hermandad independiente. Dependio de Pura y Limpia Concepción.

Archivo: No.

Otra documentación: Protocolos, principalmente escritura de fundación.

Continuidad: Se ignora la fecha de suspensión.

3.19. Denominación: DESCENDIMIENTO DE LA CRUZ, Hermandad de...

Localización: Iglesia de San Agustín.

Fundación: Se ignora, antes de 1648.

Estatutos: Se ignoran.

Carácter peculiar: Filial de las Angustias; de entierro.

Archivo: No.

Otra documentación: Protocolos exclusivamente: testamentos, contratos, documentos de pago a penitentes.

Continuidad: Suspensión, ignorandose la fecha.

3.20. Denominación: DESCENDIMIENTO de Nuestro Señor Jesucristo y traslación de su Divino Cuerpo al Sepulcro, Cofradía del ...

Localización: La Merced, San Felipe Neri.

Fundación: 1925.

Estatutos: 1925.

Carácter peculiar: Constituida por sanitarios.

Archivo: No, destruido en 1936.

Otra documentación: Se desconoce.

Continuidad: Suspensión en 1930, actualmente en proceso de reorganización.

3.21. Denominación: DOLORES Y ANGUSTIAS, Fervorosa Hermandad de Nuestra Señora de los...

Localización: Iglesia de los Santos Martires.

Sólo se conoce su existencia por Medina Conde y un folleto novenario en Archivo Diaz Escovar.

3.22. Denominación: DOLORES, Venerable Archicofradía Sacramental de Nuestra Señora de los...

Localización: Iglesia de San Juan.

Fundación: Se desconoce. Después de 1587.

Estatutos: 1688 (en A. H. N.) 1790 (A. Ch. Gr.) 1895, 1929. Se conservan todos.

Carácter peculiar: Filial de la Columna. Su primitivo nombre fue el de Triunfo y después Soledad; de entierro; su primitiva imagen fue tallada por Pedro de Mena.

Archivo: Si, completo desde el siglo XVIII.

Otra documentación: Protocolos: testamentos, donaciones, actas de Cabildo ...; referencias en el Archivo Municipal, estatutos y pleitos en A. H. N. y Ar. Ch. Gr.; privilegios pontificios.

Continuidad: Restaurada en su salida procesional en 1977 tras un siglo de culto interno.

3.23. Denominación: DOLORES, Cofradía de Nuestra Señora de los.
Localización: Convento Trinitarios descalzo "El Conventico".
Sólo se la conoce por dos testamentos encontrados en el Archivo de Pro
tocolos.
Carácter peculiar: De entierro.

3.24. Denominación: ECCE HOMO, Hermandad de Nuestro Padre Je-
sús de la Humildad de Nuestro Señor Jesucristo.
Localización: Iglesia de Santiago.
Fundación: 1694.
Estatutos: 1696, desaparecidos.
Carácter peculiar: Filial de la Sangre; espíritu penitencial acentua-
do.
Archivo: No.
Otra documentación: Referencias en la Hemeroteca Municipal y en el
destruido Archivo Episcopal.
Continuidad: Tras un periodo de intermitentes salidas, desaparece en
1925.

3.25. Denominación: ENTIERRO, Hermandad del Santo...
Localización: Iglesia de San Agustín.
Fundación: Se ignora, anterior a 1649.
Estatutos: Se ignoran.
Carácter peculiar: Filial de Angustias; de entierro; cofradía de los
escultores; talla de Fernando Ortiz.
Archivo: No.
Otra documentación: Protocolos: contratos, testamentos, y referencia
en Archivo Municipal en Actas.
Continuidad: Suspensión a raíz de los sucesos de 1931.

3.26. Denominación: EPIDEMIA, Hermandad del Santo Cristo de la.
Localización: S. Lázaro, Victoria.
Fundación: Se ignora.

Estatutos: Se ignoran.

Carácter peculiar: De entierro.

Archivo: No.

Otra documentación: Referencias en Archivo Municipal.

Continuidad: Suspensión a raíz de la quema de 1931.

3.27. Denominación: ESCLAVITUD DOLOROSA de Nuestra Señora de la Santa Vera Cruz, Hermandad de la...

Localización: San Luis el Real, Concepción, Cristo de la Salud.

Fundación: 1647, se conserva escritura fundacional.

Estatutos: Se desconocen.

Carácter peculiar: De entierro; se conserva la primitiva imagen de Pedro de Mena.

Archivo: No.

Otra documentación: Protocolos: actas de Cabildos, testamentos.

Continuidad: Se ignora su suspensión. Intento de restauración en 1932.

3.28. Denominación: ESCLAVITUD de la Soledad, Hermandad de la...

Localización: La Merced.

Fundación: Se ignora.

Estatutos: Se ignoran.

Carácter peculiar: De entierro.

Archivo: No.

Otra documentación: Referencias de enterramientos en Archivo Municipal.

Continuidad: Se ignora su suspensión.

3.29. Denominación: ESPERANZA, Cofradía de Nuestra Señora de la...

Localización: Ermita de Santa Lucía, Convento de la Victoria.

Se ignora cualquier otro dato sobre la misma salvo su existencia en

los siglos XVII y XVIII por documentos notariales.

3.30. Denominación: EXALTACION, Real Hermandad de Nuestro Padre Jesús de la...

Localización: Iglesia de San Juan.

Fundación: Se ignora, anterior a 1655.

Estatutos: Se ignoran los primitivos, redactándose nueve constituciones en 1710; 1752 (A. H. N.).

Carácter peculiar: De entierro.

Archivo: No.

Otra documentación: Protocolos: testamentos, reparaciones en capilla, contratos... y referencias en el Municipal.

Continuidad: Fusión en el siglo XIX con Azotes y Columnas, Vera Cruz y Animas de Ciegos.

3.31. Denominación: EXPIRACION y María Santísima de los Dolores, Real e Ilustre Cofradía Sacramental del Santísimo Cristo de la..

Localización: San Pedro.

Fundación: Se ignora, entre 1783 y 1789.

Estatutos: 1789, en el Archivo Municipal; se ignora si hubo anteriormente.

Carácter peculiar: "Patrono nobiliario"; de entierro; Hermano Mayor Honorario; La Guardia Civil.

Archivo: No.

Otra documentación: Protocolos, principalmente testamentos.

Continuidad: Suspensión durante el siglo XIX; restaurada en 1920.

3.32. Denominación: GITANOS, (vulgo). Cofradía de Nuestro Padre Jesús de la Columna.

Localización: La Merced, actualmente en Los Mártires.

Fundación: Se ignora, anterior a 1682.

Estatutos: Se ignoran.

Carácter peculiar: Tradicionalmente pertenecen a ella los Gitanos de

Málaga.

Archivo: No.

Otra documentación: Libro de Actas de la Cofradía (desaparecido)
transcrito por N. Díaz de Escovar (A. D. E.).

Continuidad: Hasta nuestros días.

3.33. Denominación HUMILDAD, Hermandad del Santo Cristo de la.

Localización: Iglesia de Santo Domingo.

Se ignora cualquier otro dato, y sólo se conoce su existencia por una
petición al Ayuntamiento 1868.

Carácter peculiar: De entierro.

3.34. Denominación: HUMILDAD Y PACIENCIA, Hermandad del Santo

Cristo de la...

Localización: San Luis el Real.

Fundación: 1634.

Estatutos: 1691 (A.H.N.) aprobado en 1797.

Carácter peculiar: De entierro.

Archivo: No.

Otra documentación: Testamentos y referencias en el Archivo Municipal

Continuidad: Desaparecida durante la exclaustación (1834-40).

3.35. Denominación: HUMILLACION y María Santísima de la Estre-

lla, Cofradía de Nuestro Padre Jesús de la...

Localización: Iglesia de Santo Domingo.

Fundación: 1919.

Estatutos: 1919.

Carácter peculiar: No tiene.

Archivo: Si.

Otra documentación: La posee completa desde la Guerra Civil.

Continuidad: Hasta nuestros días.

3.36. Denominación: LANZAS, Hermandad y compañía de las...

Localización: San Agustín.

Fundación: 1640 según escritura de fundación.

Estatutos: 1641, en la misma escritura.

Carácter peculiar: Gremial de tipo militar; de entierro; filial de las Angustias; acompañada como escolta a esta.

Archivo: No.

Otra documentación: De protocolos exclusivamente.

Continuidad: Reorganización en 1652 y 1658; se desconoce la fecha de su suspensión.

3.37. Denominación: LLAGAS Y COLUMNA, Hermandad de Jesús de...

Localización: La Merced, hoy en Santiago.

Fundación: 1634 según Medina Conde.

Estatutos: 1684 se desconocen y reforma en 1789 (A. A. N.).

Carácter peculiar: Patronato nobiliario de los Cortina, de entierro.

Archivo: No.

Otra documentación: Escritura y testamento en Archivo de Protocolos y referencias en el Archivo Municipal.

Continuidad: Se ignora la fecha de su suspensión.

3.38. Denominación: MISERICORDIA y Nuestra Señora del Gran Poder; Real Ilustre y Venerable Cofradía de Nuestro Padre Jesús de la..

Localización: Iglesia del Carmen.

Fundación: 1864, con devoción anterior a la imagen.

Estatutos: 1864 (Archivo de Sebastián Souvirón).

Carácter peculiar: De entierro.

Archivo: No.

Otra documentación: Se ignora.

Continuidad: Hasta nuestros días.

3.39. Denominación: MONTE CALVARIO, Hermandad del Santo Cristo del...

Localización: Iglesia de San Lázaro.

Fundación: Antes de 1656 según Medina Conde.

Estatutos: Se ignoran.

Carácter peculiar: Estación penitencial al Monte Calvario.

Archivo: No.

Otra documentación: Referencias en Medina Conde y Protocolos.

Continuidad: Se desconoce su suspensión.

3.40. Denominación: MUTILADO, Venerable Cofradía del Santísimo Cristo...

Localización: El Sagrario.

Fundación: 1939.

Estatutos: 1939 con dispensa especial de Pío XII.

Carácter peculiar: Cofradía de los mutilados nacionalistas de la Guerra Civil.

Archivo: Si.

Otra documentación: No.

Continuidad: Suspensión del desfile procesional en 1976.

3.41. Denominación: NAZARENO, Hermandad de Jesús...

Localización: Convento de la Victoria.

Fundación: Anterior a 1666; se ignora.

Estatutos: Se ignoran.

Carácter peculiar: Procesionar a la Verónica.

Archivo: No.

Otra documentación: De protocolos.

Continuidad: Se desconoce su suspensión.

3.42. Denominación: NAZARENO, Cofradía de Nuestro Padre Jesús.

Localización: Iglesia de San Juan.

Fundación: 1789.

Estatutos: 1789 (A.H.N.) y Municipal.

Carácter peculiar: De entierro.

Archivo: No.

Otra documentación: Protocolos varios...

Continuidad: Suspensión a fines del siglo XIX.

3.43. Denominación: ORACION DEL HUERTO, Cofradía de Nuestro Padre Jesús en la...

Localización: Santos Martires, antes en La Aurora.

Fundación: Se ignora con seguridad, 1756 según Décadas Malagueñas.

Reorganización 1800 (A. H. N.)

Estatutos: Se desconocen.

Carácter peculiar: Dependiente de La Puente hasta 1800; grupo escultórico de F. Ortiz.

Archivo: No.

Otra documentación: Referencias en el Archivo de La Puente de Cedrón, en el Municipal y Protocolos.

Continuidad: Hasta nuestros días.

3.44. Denominación: PASION y María Santísima del Amor Doloroso, Ilustre y Venerable Cofradía de Nuestro Padre Jaesús de la...

Localización: Santos Martires.

Fundación: 1935.

Estatutos: 1935.

Carácter peculiar: No tiene.

Archivo: Si.

Continuidad: Hasta nuestros días.

3.45. Denominación: PASO, y María Santísima de la Esperanza, Real Archicofradía del Dulce Nombre de Jesús Nazareno del...

Localización: Santo Domingo.

Fundación: Se desconoce, anterior a 1567 (A.H.N.).

Estatutos: 1641 en A. H. P.; 1891 (Arch. hermandad).

Carácter peculiar: De entierro; gremial -toneleros-, con numerosas in
dulgencias, prerrogativas, breves y bulas.

Archivo: Si, aunque sufrió saqueo en la Guerra de la Independencia.

Otra documentación: Protocolos: testamentos y contratos; Referencias
en Archivo Municipal y Diaz de Escovar.

Continuidad: Hasta nuestros días.

3.46. Denominación: PASOS en el Monte Calvario y María Santísima
del Rocio, Real Ilustre y Venerable Hermandad Sacramental de Nues-
tro Padre Jesús de los...

Localización: San Lázaro.

Fundación: 1706.

Estatutos: 1711, se ignoran; reformados en 1861.

Carácter peculiar: De entierro; practica el vía crucis como Hermandad
del Monte Calvario.

Archivo: No.

Otra documentación: Referencias en Archivo Municipal.

Continuidad: Hasta nuestros días, reorganizada en 1922.

3.47. Denominación: PENAS, Cofradía del Santísimo Cristo de la
Agonia y María Santísima de las...

Localización: San José, San Julián.

Fundación: 1935.

Estatutos: 1935.

Carácter peculiar: No tiene.

Archivo: Si.

Continuidad: Hasta nuestros días.

3.48. Denominación: PENAS, Cofradía del Santo Cristo de las...

Localización: San Pedro.

Sólo se tiene noticia de la misma por Medina Conde.

3.49. Denominación: PERDON y Nuestra Señora de los Dolores, Cofradía del Santo Cristo del... (vulgo tiñosos).

Localización: Iglesia de Santo Domingo.

Fundación: Se ignora, finales del siglo XVII según Medina Conde.

Estatutos: Se ignoran.

Carácter peculiar: Hermandad de los Tiñosos (leyenda).

Archivo: No.

Otra documentación: Ref. Archivo Municipal.

Continuidad: Disuelta a fines del siglo XVIII por no ajustarse sus cofrades a las constituciones que se habían dado.

3.50. Denominación: PIEDAD, Real Hermandad de Nuestra Señora de la...

Localización: Iglesia Santos Martires, posteriormente Capilla del Molinillo.

Fundación: 1927.

Estatutos: 1927.

Carácter peculiar: Gremial del cuerpo de Correos.

Archivo: Sí.

Continuidad: Hasta Nuestros días.

3.51. Denominación: POBRE, Cofradía de Jesús el...

Localización: San Luis el Real, posteriormente en Santiago.

Fundación: Se ignora; anterior a 1713.

Estatutos: Se ignoran.

Carácter peculiar: Filial de la Hermandad de la Concepción; de entierro.

Archivo: No.

Otra documentación: Protocolos: testamentos, y referencias en Archivo de la Puente, Archivo de Juan Temboury.

Continuidad: Desapareció la imagen en 1931.

3.52. Denominación: POLLINICA (vulgo), Real Cofradía de Nuestro Padre Jaesús a su entrada en Jerusalem y María Santísima del Amparo.

Localización: San Felipe Neri, San Agustín.

Fundación: Se ignora, anterior a 1772.

Estatutos: Sólo se conocen los de 1922 reformados en 1930.

Carácter peculiar: Dependiente de la Oración del Huerto.

Archivo: Lo posee, pero muy mermado.

Otra documentación: Referencias en el archivo de la Puente de Cedrón.

Continuidad: Hasta nuestros días.

3.53. Denominación: PRENDIMIENTO de Nuestro Padre Jesucristo, Hermandad del Sagrado...

Localización: Santo Domingo.

Fundación: 1929.

Estatutos: 1929.

Carácter peculiar: Cofradía de los asentadores y aviadores del Mercado Central.

Archivo: Si.

Continuidad: Hasta nuestros días.

3.54. Denominación: PUENTE DEL CEDRON, y María Santísima de la Paloma, Real Hermandad de Nuestro Padre Jesús de la...

Localización: Iglesia de San Juan.

Fundación: Se ignora, anterior a 1648.

Estatutos: 1655, se desconocen; 1675 (Archivo de la Hermandad), 1724.

Carácter peculiar: Dependiente de la Cofradía del Cristo de la Columna hasta 1655.

Archivo: Muy completo: privilegios episcopales, permiso de construcción, cuentas, inventarios, contratos; de entierro.

Otra documentación: Protocolos diversos y Archivo Municipal.

Continuidad: Hasta nuestros días.

3.55. Denominación: PURA Y LIMPIA Concepción, Hermandad de la.
Localización: San Luis el Real (1600 - 1620).
Fundación: Se desconoce.
Estatutos: Se desconocen.
Carácter peculiar: Matriz de otras cofradías y defensora de la Concepción de María; esculturas de Pedro de Mena y José Micael; de entierro.
Archivo: No.
Otra documentación: Protocolos: principalmente donaciones, testamentos, contratos, actas de Cabildo...
Continuidad: Desaparece a fines del siglo XVII; se reorganizó en 1730. Desaparece definitivamente con la Exclaustración entre 1834-40.

3.56. Denominación: RESCATE y María Santísima de Gracia, Cofradía de Nuestro Padre Jesús del...
Localización: Trinitarios Descalzos, posteriormente en S. Juan, Santo Domingo Capilla de Calle Agua.
Fundación: 1702 (según Llordén).
Estatutos: Se desconocen los primitivos.
Carácter peculiar: De entierro.
Archivo: No.
Otra documentación: Protocolos: testamentos y contratos y Archivo Municipal.
Continuidad: Reorganizada en los años 20, posteriormente en 1949.

3.57. Denominación: RESUCITADO, Santísimo Cristo...
Localización: Iglesia Santos Martires.
Fundación: 1921.
Carácter peculiar: No es cofradía, sino procesión organizada por la Agrupación de Cofradías.

3.58. Denominación: RESURRECCION, Hermandad de Nazarenos de la Santa...
Localización: Convento de San Andrés, posteriormente La Victoria, Ca-

pilla de Santa Lucía.

Fundación: Se desconoce, finales del siglo XVI.

Estatutos: 1681, (A. H. N.), 1726 (se desconoce) y 1818 (A. D. E.).

Carácter peculiar: Tuvo varios nombres a lo largo de su historia: San ta Cruz, Resurrección, del Nazareno de Santa Lucía...: de entierro.

Archivo: No.

Otra documentación: Protocolos: adquisición de capilla, traslación de imágenes; testamentos...

Continuidad: Se ignora, probablemente desapareció con la exclaustación.

3.59. Denominación: RICO, Cofradía de Nuestro Padre Jesús Nazareno titulado el... y María Santísima del Amor.

Localización: San Luis el Real, Santiago.

Fundación: 1662.

Estatutos: 1756, 1790 (ambos se desconocen); 1831, 1833 (A. H. N.).

Carácter peculiar: Dependiente de la Vera Cruz; de entierro; leyenda sobre privilegio de comutar la condena a un preso anualmente, sin pruebas documentales.

Archivo: No.

Otra documentación: Protocolos: escritura de capilla, testamentos; Referencia en la hemeroteca del Archivo Municipal.

Continuidad: Hasta nuestros días.

3.60. Denominación: SALUD, Hermandad del Santo Cristo de la...

Localización: Santo Cristo.

Fundación: 1633.

Estatutos: 1633 (Archivo Protocolos).

Carácter peculiar: Patrono de la ciudad; intervenciones milagrosas para librar a la ciudad de una epidemia; aparición milagrosa...

Archivo: No.

Otra documentación: Protocolos: estatutos...

Continuidad: Procesionada por última vez en 1889 y eventualmente pro-

cesiona por sequias en la década de 1940.

3.61. Denominación: SALUTACION, Hermandad del Santo Cristo de la...

Localización: Iglesia de San Juan.

Sólo conocemos su existencia por un testamento de 1649.

3.62. Denominación: SAN JUAN Evangelista de la Vera Cruz, Hermandad de...

Localización: San Luis el Real.

Fundación: 1644 (Arch. Protocolos).

Estatutos: Se desconocen.

Carácter peculiar: Filial de la Vera Cruz.

Archivo: No.

Otra documentación: Protocolos...

Continuidad: Se ignora.

3.63. Denominación: SANGRE, y María Santísima de la Consolación y Lágrimas; Real, Ilustre y Venerable Archicofradía del Santísimo Cristo de la...

Localización: La Merced, San Felipe Neri.

Fundación: Se ignora.

Estatutos: 1507 (A. H. N.); 1790 (A. H. N.).

Carácter peculiar: El origen se basa en una leyenda sin pruebas documentales; privilegio de llevar el pendón de Castilla; cofradía de los maestros de obras, carácter gremial; de entierro; privilegios pontificios.

Archivo: No.

Otra documentación: Protocolos: testamentos, contratos sobre la procesión, escritura de capilla y cesión de otra por parte de los mercedarios; compra de nichos...

Continuidad: Restauración en 1920 tras algunos años sin haberse procesionado.

3.64. Denominación: SENTENCIA y María Santísima del Rosario en sus Misterios Dolorosos, Fervorosa Hermandad de Nuestro Padre Jesús de la...

Localización: Santiago, antes en La Aurora y en San Pablo.

Fundación: 1929.

Estatutos: 1929.

Archivo: Si.

Continuidad: Hasta nuestros días.

3.65. Denominación: SEPULCRO y Nuestra Señora de la Soledad, Real Hermandad de Nuestro Padre Jesús del Santo...

Localización: Victoria, hoy Santo Martires.

Fundación: 1893.

Estatutos: 1893 pero se desconocen.

Carácter peculiar: Cofradía oficial de la Semana Santa de Málaga, figurando en el cortejo el Obispo de la Diócesis; es hermano mayor honorario la Armada Española.

Archivo: No.

Continuidad: Hasta nuestros días.

3.66. Denominación: SERVITAS Venerable Orden Tercera de Siervos de María Santísima.

Localización: San Felipe Neri.

Fundación: General de la Orden, en Italia, (1239); en Málaga, (1695); restaurada en 1739.

Estatutos: 1774, se conservan.

Carácter peculiar: Ser una orden con votos perpetuos, y no una cofradía.

Archivo: No.

Otra documentación: Protocolos y referencias en la Hemeroteca Municipal.

Continuidad: Hasta nuestros días.

3.67. Denominación: SOCORRO, Hermandad del Santo Cristo del...

Localización: Capilla de Calle Agua.

Fundación: Se ignora siglo XVIII.

Estatutos: Se ignoran.

Carácter peculiar: De entierro.

Archivo: No.

Otra documentación: Relación de hermanos en Archivo Municipal.

Continuidad: Se ignora el año de su extinción.

3.68. Denominación: SOLEDAD Real Ilustre y Venerable Hermandad de Nuestra Señora de la...

Localización: Iglesia de San Pablo.

Fundación: 1921.

Estatutos: 1921.

Carácter peculiar: Imagen de Pedro de Mena, anteriormente de la Archicofradía de los Dolores, desaparecida en 1931.

Archivo: Sí.

Otra documentación: Protocolos... y referencias en Archivo de los Dolores.

Continuidad: Hasta nuestros días.

3.69. Denominación: SOTANILLA, Hermandad de la...

Localización: Santo Domingo.

Sólo conocemos su existencia por un testamento de 1692.

3.70. Denominación: SUDARIO, Hermandad del Santo...

Localización: San Agustín.

Fundación: 1644.

Estatutos: 1644 (A. H. N.).

Carácter peculiar: Filial de las Angustias; de entierro.

Archivo: No.

Otra documentación: Protocolos: testamentos y contratos para sacar la cofradía a la calle.

Continuidad: Se ignora el año de extinción.

3.71. Denominación: SUDARIO, Hermandad del Santo...

Localización: Santo Domingo.

Fundación: 1643.

Estatutos: 1643 (Archicofradías Protocolos).

Carácter peculiar: Filial de la Vera Cruz; de entierro.

Archivo: No.

Otra documentación: Protocolos...

Continuidad: Se ignora el año de extinción.

3.72. Denominación: SUDARIO, Santa Hermandad de los 72 hermanos del Santo...

Localización: La Merced.

Fundación: Se ignora.

Estatutos: 1644, conservandolos un cofrade fotografiados de los que existían en el Archivo Episcopal.

Carácter peculiar: Filial de La Sangre.

Archivo: No.

Otra documentación: Protocolos...

Continuidad: Se ignora el año de extinción.

3.73. Denominación: SUDARIO de la Pura y Limpia Concepción, hermandad del Santo...

Localización: San Luis el Real.

Fundación: Se ignora con certeza, anterior a 1637; constitución oficial en 1643 (Arch. Protocolos).

Estatutos: Se ignoran.

Carácter peculiar: Filial de la Pura y Limpia Concepción.

Archivo: No.

Otra documentación: Protocolos...

Continuidad: Se ignora el año de extinción.

3.74. Denominación: SUDARIO de la Vera Cruz, hermandad del San
to...

Localización: San Luis el Real.

Fundación: Se ignora; anterior a 1627.

Estatutos: 1642 (Arch. Protoc.).

Carácter peculiar: Filial de la Vera Cruz.

Archivo: No.

Otra documentación: Protocolos: testamentos y contratos.

Continuidad: Se ignora el año de suspensión.

3.75. Denominación: TRASPASO y Soledad de Viñeros, Venerable
Cofradía de Nuestra Madre y Señora del...

Localización: 1663 (según Díaz de Escovar).

Estatutos: Se ignoran.

Carácter peculiar: Escisión de la Cofradía de Viñeros; de entierro.

Archivo: No.

Otra documentación: Protocolos y referencias en Archivo Municipal.

Continuidad: Fusionada con Viñeros tras la Guerra Civil.

3.76. Denominación: TRIUNFO de la Muerte y Amor Divino, herman
dad del...

Localización: San Agustín.

Fundación: 1645 según escritura de fundación en Arch. Protocolos.

Estatutos: Se ignoran.

Carácter peculiar: Filial de las Angustias.

Archivo: No.

Otra documentación: Protocolos...

Continuidad: Se ignora el año de suspensión.

3.77. Denominación: VERA CRUZ, Hermandad de la Santa...

Localización: San Juan, antes en Hospital de Santa Ana y San Luis el
Real Concepción.

Fundación: 1505 según Archivo Municipal.

Estatutos: 1505 (se desconoce), 1861 (existen).

Carácter peculiar: Gremial de los plateros; matriz del Santo Sudario, San Juan Evangelista, Esclavitud de Nuestra Señora de la Soledad, Santísimo Cristo Crucificado; de entierro; gozaba del privilegio pontificio del jubileo de la porcíncula.

Archivo: No.

Otra documentación: Protocolos: Escritura de traslado a la Merced y condiciones impuestas, testamentos, donaciones... y otra documentación abundante; referencia en Archivo Municipal.

Continuidad: Se fusiona con Azotes y Columna y Animas de Ciegos en 1891, fusionándose estas con la Exaltación un año después. Durante el presente siglo efectúa sus salidas procesionales de una manera intermitente hasta 1942.

3.78. Denominación: VIÑEROS, Ilustre Hermandad Sacramental de Nuestro Padre Jesús de...

Localización: La Merced, hoy en el Convento de Catalinas.

Fundación: 1615 según Década Malagueñas (Arch. Municipal).

Estatutos: 1616, 1651, 1771 (ninguno conservado); 1789, 1819 y 1859 (en colección de Sebastián Souvirón).

Carácter peculiar: Gremial de los vinateros, influencia decisiva en la vida económica de la ciudad hasta la aparición de la filoxera, actuando de hecho como un gremio.

Archivo: Sí.

Otra documentación: Privilegios reales, leyendas, pleitos, referencia en prensa, milagros, donativos en la Guerra de la Independencia...

Continuidad: Dejó de procesionarse en 1890, probablemente como consecuencia de la plaga de filoxera. Restaurada en 1938.

3.79. Denominación: ZAMARRILLA (vulgo), Hermandad del Santísimo Cristo de los Milagros y María Santísima de la Amargura.

Localización: Ermita de Zamarrilla.

Fundación: 1788.

Estatutos: 1788 (Arch. Protocolos).

Carácter peculiar: De entierro, leyenda en torno a la imagen de la Virgen.

Archivo: No.

Otra documentación: Protocolos: testamentos, ingresos de hermanos; referencia en Archivo Municipal y A. D. E..

Continuidad: Varias desapariciones y restauraciones continuando hasta nuestros días.

NOTAS

1. MARAVAL, José Antonio.: La Cultura del Barroco. Madrid, 1975.
2. TOMAS Y VALIENTE, Francisco.: El Marco Político de la Desamortización en España Madrid, 1972, pg. 44.
3. CONARD - MALERBE.: Guía para el estudio de la historia contemporanea en España. Madrid, 1975, pg. 135.
4. Ibidem pag. 135.
5. Utilizadas por CARCEL ORTI, V.: La política eclesial de los gobiernos liberales españoles (1833 - 40). Pamplona, 1973.